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Вот уже четверть века 
Самарская областная 
ассоциация врачей 
отстаивает интересы 
профессионального 
сообщества 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТНАЯ АССОЦИАЦИЯ ВРАЧЕЙ



Дорогие друзья!

Искренне поздравляю Самарскую областную 
ассоциацию врачей с 25-летним юбилеем.  
Это конечно не вечность, но в нашей жизни 
большой срок.

Роль профессиональных медицинских общественных ор-
ганизаций на современном этапе развития здравоохранения 
в России значительно выросла. Сейчас государство готово 
передать нам часть полномочий, относящихся к профессио-
нальной деятельности. Но и ответственность в связи с этим 
существенно увеличивается. Это касается организации не-
прерывного профессионального развития медицинских ра-
ботников, проведения аттестации на квалификационную ка-
тегорию, разработке профессиональных стандартов защиты 
медицинских работников и пр. На протяжении долгих лет 
Самарская областная ассоциация врачей, будучи одним из 
соучредителей Национальной медицинской палаты России, 
является примером компетентного объединения професси-
оналов.  Самарский регион много раз становился успешной 
пилотной площадкой для отработки принципиально новых 
отраслевых механизмов и программ. 

Вы многого добились и в области правовой защиты чле-
нов сообщества, внедрения института медиации, досудебного 
урегулирования конфликтов – создан Центр правовой защи-
ты, привлечены к консультированию и участию в процессах 
ведущие юристы.

Следует отметить работу руководства СОАВ и ее прези-
дента - профессора СамГМУ, председателя  Общественного 
совета при региональном Минздраве Сергея Николаевича 
Измалкова, которые смогли сплотить неравнодушных вра-
чей Самарской области в единый боеспособный коллектив. 
Ваша сплоченность – и есть та движущая сила, благодаря 
которой вы вместе сможете  многое сделать  для российско-
го здравоохранения и удовлетворения им пациентов.  Нами 
много сделано, но в самом начальном пути построения само-
регулируемого профессионального сообщества. 

Еще раз поздравляю, здоровья вам, энтузиазма и профес-
сиональных успехов! 

ЛЕОНИД РОШАЛЬ,  
ПРЕЗИДЕНТ  НП  «НАЦИОНАЛЬНАЯ МЕДИЦИНСКАЯ ПАЛАТА»
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Президентом вновь организован-
ной Самарской областной ассоциации 
врачей был избран заместитель главно-
го врача Дорожной больницы станции 
Самара Александр Иванович Абрамов, 
однако уже через год по состоянию здо-
ровья он оставил эту должность, и до 
июня 1994-го обязанности президента 
исполнял главный врач МСЧ №5 Ки-
ровского района города Самары Иван 
Александрович Бараев.

В одно время с организацией и 
становлением Самарской областной 
ассоциации врачей в области были за-
регистрированы  как самостоятельные 
юридические лица следующие ассо-
циации: Ассоциация врачей-хирургов 
(Владимир Николаевич Чернышов), 
Ассоциация врачей-офтальмологов им. 
Т.И. Ерошевского (Александр Федо-
рович Белянин), Ассоциация врачей-
педиатров им. Милосердовой (Галина 
Андреевна Маковецкая), Ассоциация 
независимых акушеров-гинекологов 
(Раиса Аркадьевна Родкина), Ассоци-
ация терапевтов (Василий Васильевич 
Павлов), Ассоциация врачей города То-
льятти (президент Владимир Дмитрие-
вич Шатохин) и др.

20 июня 1994 года состоялась исто-
рически значимая, вторая по счету 
конференция СОАВ, на которой руко-
водители всех вышеперечисленных ас-
социаций высказались за объединение 
усилий профильных ассоциаций для 
решения общих задач в рамках Самар-
ской областной ассоциации врачей.

Президентом Ассоциации был из-
бран начальник Самарского областного 
бюро судебно-медицинской эксперти-
зы Анатолий Пантелеевич Ардашкин.

История Самарской 
областной 

ассоциации врачей 
(СОАВ) началась 
с учредительной 

конференции,  
которая состоялась  

6 июня 1992 года

О Т  П Е Р В О Г О  Л И Ц А

 Под его руководством в структуре 
Ассоциации были созданы секции и 
отделения, в состав которых вошли уз-
копрофессиональные врачебные ассо-
циации с целью оптимизации предста-
вительства и защиты интересов врачей 
области, начато правовое консульти-
рование членов СОАВ, была сформи-
рована этическая комиссия, самарские 
врачи приняли активное участие в 
подготовке и проведении Пироговских 
съездов.

В 1999 году к руководству Ассоциа-
цией пришла главный врач Самарской 
городской поликлиники №1 Лидия 
Алексеевна Бальзамова, возглавляв-
шая Самарскую областную ассоциацию 
врачей вплоть до 2005 года. Правление 
Ассоциации под руководством Лидии 
Алексеевны обеспечило преемствен-
ность исторически сложившихся на-
правлений деятельности профессио-
нального медицинского сообщества. 
Кроме того, Ассоциация стала участво-
вать в разработке Территориальной 
программы государственных гарантий 
Самарской области, в работе согласи-
тельной комиссии по тарифам на меди-
цинские услуги в системе обязательного 
медицинского страхования, в аттеста-
ции врачей на квалификационную кате-
горию, оценке деятельности целителей.

В 2005 году Самарскую областную 
ассоциацию врачей возглавил главный 
врач Самарской областной клиниче-
ской больницы им. М.И. Калинина, 
Заслуженный врач России Геннадий 
Николаевич Гридасов, сумевший за 
короткий срок решить целый ряд се-
рьезных организационных проблем и 
реализовать программу действий, на-
правленную на укрепление авторите-
та Ассоциации. Уже к 2008 году ряды 
СОАВ пополнились четырьмя тысяча-
ми новых членов, а размер поступаю-

щих в кассу Ассоциации финансовых 
средств был увеличен в разы. Это, в 
свою очередь, позволило осваивать 
новые направления деятельности, обо-
значенные в Уставе Ассоциации по-
следней редакции.

За шесть лет руководства Геннадия 
Николаевича Ассоциация сплотилась, 
превратилась во влиятельную силу, с 
которой действительно считаются ор-
ганизации, работающие в сфере здра-
воохранения.

Было налажено эффективное взаи-
модействие с Самарским государствен-
ным медицинским университетом, в 
сотрудничестве с министерством здра-
воохранения и социального развития 
Самарской области разработана и вне-
дрена система непрерывного профес-
сионального развития медицинского 
работника.

Самарская областная ассоциация 
врачей стала одним из соучредителей 
Национальной медицинской палаты, 
которую возглавил известный врач, 
ученый, политик и общественный дея-
тель Леонид Михайлович Рошаль.

В декабре 2010 года в связи с на-
значением на должность заместителя 
председателя правительства - мини-
стра здравоохранения и социального 
развития Самарской области Геннадий 
Николаевич сложил с себя полномочия 
президента Ассоциации, и временное 
исполнение этих обязанностей вновь 
было поручено исполнять вице-прези-
денту Лидии Алексеевне Бальзамовой.

17 марта 2011 года на отчетно-вы-
борной конференции президентом 
Ассоциации избран профессор С.Н. 
Измалков, с 2005 по 2011 годы являв-
шийся членом правления, вице-прези-
дентом Самарской областной ассоциа-
ции врачей. В 2014 году он был избран 
повторно на четырехлетний срок.
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АССОЦИАТИВНОЕ ДВИЖЕНИЕ -  
БУДУЩЕЕ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
МЕДИЦИНЫ
СФОРМИРОВАНА ГЛАВНАЯ 
МИССИЯ АССОЦИАЦИИ - ЗАЩИТА 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ ВРАЧА

НПР: ПЕРЕЗАГРУЗКА СИСТЕМЫ
ИМЕННО СОАВ БЫЛА «ПИОНЕРОМ» ПО 
ВНЕДРЕНИЮ НПР, СТАВ ПИЛОТНОЙ 
ПЛОЩАДКОЙ ПО ФОРМИРОВАНИЮ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
СИСТЕМЫ

ЗАЩИЩАЙТЕСЬ, ДОКТОР!
РАЗВИТИЕ МЕДИАТИВНОГО ПОДХОДА 
- ЕДИНСТВЕННО ПРАВИЛЬНЫЙ ПУТЬ 
ПОСТРОЕНИЯ ОТНОШЕНИЙ В СИСТЕМЕ «ВРАЧ 
- ПАЦИЕНТ»

ЗА ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯМИ БУДУЩЕЕ
ОБЩЕСТВЕННЫЕ МЕДИЦИНСКИЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ БУДУТ РАЗВИВАТЬСЯ 
И ИГРАТЬ СУЩЕСТВЕННУЮ РОЛЬ В 
РАЗВИТИИ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, В ОЦЕНКЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ КАЧЕСТВ КОЛЛЕГ, В 
СОБЛЮДЕНИИ ПРИНЦИПОВ МЕДИЦИНСКОЙ 
ЭТИКИ

1 2  -  О Т  П Е Р В О Г О  Л И Ц А
СЛЕДУЯ ТРЕБОВАНИЯМ ВРЕМЕНИ
ВОТ УЖЕ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА САМАРСКАЯ 
ОБЛАСТНАЯ АССОЦИАЦИЯ 
ВРАЧЕЙ ОТСТАИВАЕТ ИНТЕРЕСЫ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СООБЩЕСТВА

1 6  -  И Т О Г И
СИЛА В ЕДИНСТВЕ
АССОЦИАЦИЯ ВЕТЕРАНОВ - МЕДИЦИНСКИХ 
РАБОТНИКОВ ОБЛАСТИ ВСЕГДА ЧУВСТВОВАЛА 
ПОДДЕРЖКУ ВРАЧЕБНОЙ АССОЦИАЦИИ 
В РЕШЕНИИ ВОПРОСОВ ВЕТЕРАНСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ

ПОМОГАТЬ, ЗАЩИЩАТЬ, 
ВОСПИТЫВАТЬ
АККРЕДИТАЦИЯ – ПЕРВЫЙ ШАГ К ТОМУ, 
ЧТОБЫ ВЫЙТИ НА МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ТРЕХЭТАПНЫЙ УРОВЕНЬ ПРОВЕРКИ ЗНАНИЙ, 
УМЕНИЙ И НАВЫКОВ ВРАЧЕЙ

1 8  –  Д О С Т И Ж Е Н И Я
СЧАСТЛИВЫЙ СЛУЧАЙ НАТАЛИИ ВЕХОВОЙ
ЧЕЛОВЕК КОМАНДЫ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ -  
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ  
ГЕННАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ ГРИДАСОВ

АССОЦИАТИВНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ -  
БУДУЩЕЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
МЕДИЦИНЫ
СФОРМИРОВАНА ГЛАВНАЯ 
МИССИЯ АССОЦИАЦИИ -  
ЗАЩИТА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ИНТЕРЕСОВ ВРАЧА
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М Н Е Н И Е

- Геннадий Николаевич, вы 
возглавляли Ассоциацию на 
протяжении двух сроков, на 
ваших глазах происходило ее 
становление. Можно ли ска-
зать, что профессиональное 
сообщество развивалось по 
стандартному для обществен-
ного движения сценарию?
- Отчасти  - да. Ассоциативное дви-

жение как зеркало отражает все этапы 
развития гражданского общества, где 
периоды объединения сил сменяются 
диссоциацией, переживаются време-
на брожения, однако в итоге перехо-
дящие к объединению человеческих 
ресурсов.

Четверть века деятельности СОАВ 
- богатая история, доказавшая состо-
ятельность и компетентность нашего 
профессионального сообщества. Его 
лидеры - яркие личности, каждый из 
которых привнес в работу объедине-
ния свою важную лепту. Нам удалось 
сплотить узкоспециализированные 
сообщества, сформировать Коорди-
национный совет, объединивший в 
себе профессиональные ассоциации 
медицинских сестер, фармацевтиче-
ских работников, ветеранов отрасли. 
Постепенно в ряды СОАВ вливаются 
крупнейшие частные медицинские 
компании. Радует, что такие решения 
носят массовый характер, и сегодня 
профессиональное сообщество объ-
единяет 46% работников отрасли.

Сформирована и главная мис-
сия Ассоциации - защита професси-
ональных интересов врача. Причем 
задействованы все наполняющие ее 
аспекты, как юридические, так и об-
разовательные. Очень важно, что Са-
марская область стала тем самым при-
мером плодотворного сотрудничества 
профильного министерства, крупней-
шего отраслевого вуза (Самарского го-
сударственного медицинского универ-
ситета) и общественного объединения. 
Единый взгляд на развитие медицины 
позволил делегировать СОАВ целый 
ряд полномочий в сфере НПР. Доверие 
оправдано - всего за несколько лет уда-
лось отформатировать процесс полу-
чения знаний, систематизировать его 
в Образовательные недели, отфиль-
тровать поток информации, сделать 
его доступным и качественным.

Однако подчеркну, для того чтобы 
выстроить четкую и слаженную рабо-
ту, пришлось приложить немало уси-
лий, прежде всего организационных. 
А именно - наполнить смыслом дея-
тельность профессионального объеди-
нения, привлечь в свои ряды лучших 
специалистов, пользующихся автори-
тетом среди коллег, и, конечно, отра-
ботать прозрачную систему распоря-
жения членскими взносами. Не менее 
важен факт, что СОАВ стала одним из 
первых соучредителей НП «Нацио-
нальная медицинская палата РФ», что 
подразумевает полноценное участие 
наших экспертов в формировании 
нормативно-правовых документов на 
федеральном уровне.

Сегодня, как и прежде, областная 
Ассоциация врачей базируется в СОКБ 
им. Середавина. И это расположение, 
на мой взгляд, вполне логично.

- Самарская область традици-
онно выступает генератором 
идей и пилотной площадкой 
для их воплощения. Вы уже 
упомянули, что формирова-
ние программы непрерывного 
профессионального развития 
происходило именно на терри-
тории нашего региона. Какие 
еще моменты заслуживают 
внимания?
- Долгие годы мы работаем над по-

строением системы защиты профессио-
нальных интересов. И в Самарской об-
ласти в этом направлении было сделано 
очень много. Создан Центр правовой 
защиты, создается юридический пул, 
наши эксперты привлекаются к уча-
стию в судебных процессах, постепенно 
развивается институт медиации и досу-
дебного урегулирования конфликтных 
ситуаций. Опять же всему этому пред-
шествовал огромный объем, мы неод-
нократно озвучивали на федеральном 
уровне свои инициативные предложе-
ния по формированию механизма за-
щиты профессиональных рисков. Увы, 
последние так и не были реализованы в 
жизнь, несмотря на выбранный вектор 
- создание конкурентного рынка меди-
цинских услуг. Сегодня на уровне стра-
ны этот вопрос вновь актуализируется. 
Мы вновь говорим о персональной от-
ветственности специалиста. Надеемся, 
что наш опыт будет полезен.

Кроме того, мы постепенно расши-
ряем зону ответственности обществен-
ных объединений в части контроля за 
качеством и доступностью медицинской 
помощи. Так, при областном министер-
стве здравоохранения создан и успешно 
работает Общественный совет. В отли-
чие от некоторых территорий страны, в 
составе нашего совета нет чиновников 
- только общественные деятели, в том 
числе представители пациентских и ве-
теранских организаций, Общественной 
палаты. А возглавляет его президент 
СОАВ, профессор СамГМУ Сергей Ни-
колаевич Измалков. Общественный 
совет уполномочен проводить незави-
симую оценку качества оказания услуг 
медицинскими организациями, которая 
является определенным каналом обрат-
ной связи системы здравоохранения с 
потребителями медицинских услуг. Это 
новое направление деятельности, нахо-
дящееся под пристальным вниманием 
власти и общественности.

- На ваш взгляд, сможет ли госу-
дарственно-общественная мо-
дель управления страной сохра-
нить свои нынешние позиции?
- Думаю, да. При этом ассоциатив-

ное движение - будущее отечественной 
медицины. Недалек тот день, когда 
членство в Ассоциации станет не модой, 
а нормой. Круг полномочий профес-
сионального сообщества должен рас-
шириться. Уже сегодня СОАВ курирует 
огромный пласт принципиально новой 
работы по допуску врача к профессии 
- аккредитации. Переход на такую си-
стему можно считать первым шагом 
на пути к формированию механизма 
персональной ответственности про-
фессиональной деятельности. Не менее 
важно, что новая система расширяет 
возможности врачей получать знания 
и самостоятельно составлять план обу-
чения. Причем, в отличие от западных 
форм, членство в Ассоциации помогает 
осуществить доступ к информации и со-
вершенствованию профессиональных 
навыков на безвозмездной для врача ос-
нове. Эти и еще ряд преференций - уже 
достаточный повод присоединиться к 
сообществу. Кроме того, в перспекти-
ве СОАВ должна включиться в процесс 
присвоения категорий. Мнение коллег 
также неминуемо станет решающим 
при распределении наградного фонда.

« В С Е Г О  З А  Н Е С К О Л Ь К О  Л Е Т  У Д А Л О С Ь  О Т Ф О Р М А Т И Р О В А Т Ь 
П Р О Ц Е С С  П О Л У Ч Е Н И Я  З Н А Н И Й ,  С И С Т Е М А Т И З И Р О В А Т Ь  Е Г О 
В  О Б Р А З О В А Т Е Л Ь Н Ы Е  Н Е Д Е Л И ,  О Т Ф И Л Ь Т Р О В А Т Ь  П О Т О К 
И Н Ф О Р М А Ц И И ,  С Д Е Л А Т Ь  Е Г О  Д О С Т У П Н Ы М  И  К А Ч Е С Т В Е Н Н Ы М »
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РЕКТОР САМАРСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО МЕДИЦИНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА, АКАДЕМИК 
РАН, ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ И КЛИНИКОЙ ТРАВМАТОЛОГИИ, ОРТОПЕДИИ И 
ЭКСТРЕМАЛЬНОЙ ХИРУРГИИ ИМ. АКАД. А.Ф. КРАСНОВА, ЛАУРЕАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПРЕМИИ РФ, ДВАЖДЫ ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ, ЗДН РФ, ПОЧЕТНЫЙ 
ГРАЖДАНИН САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРОФЕССОР ГЕННАДИЙ ПЕТРОВИЧ КОТЕЛЬНИКОВ

- Геннадий Петрович, как вы 
оцениваете текущую актив-
ность работы СОАВ на фоне 
расширения полномочий и 
задач, возложенных на обще-
ственные организации?
- Наступивший 2017 год для на-

шего профессионального сообщества 
является знаковым - мы отмечаем 
25-летие Самарской областной ассо-
циации врачей. Юбилей - отличный 
повод вспомнить моменты становле-
ния, отметить победы, поблагодарить 
тех, кто стоял у истоков, и, конечно, 
строить планы на будущее.

С удовольствием скажу, что за по-
следние пять лет общественная орга-
низация совершила резкий скачок в 
развитии, обретая все новых едино-
мышленников. По последним дан-
ным, СОАВ насчитывает 46% от всех 
практикующих врачей в регионе. От-
мечу, что такой показатель является 
одним из лучших в стране и, конечно, 
свидетельствует о высоком доверии 
коллег. Одновременно расширяется 
и круг задач, стоящих перед органи-
зацией. Сегодня СОАВ делегирова-
ны полномочия по формированию 
системы непрерывного медицинско-
го образования, структурированы 
образовательные программы. При 
непосредственном участии и под 
контролем Ассоциации происходит 
внедрение процесса аккредитации 
специалистов. Здесь немаловажно 
подчеркнуть, что именно СОАВ была 
«пионером» по внедрению НПР, став 
пилотной площадкой по отработке 
образовательной системы. Становясь 
в 2009 году одним из соучредителей 
Национальной медицинской палаты 
РФ, мы озвучили собственные ви-
дения развития профессионального 
сообщества, а наше мнение и нако-
пленный опыт были услышаны и ре-
комендованы к реализации другим 
территориям.  

Кроме того, СОАВ активно уча-
ствует в обсуждении правовых и зако-
нодательных норм в сфере здравоох-
ранения, формировании стандартов 
лечения.

НПР: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА 
СИСТЕМЫ
ИМЕННО СОАВ БЫЛА «ПИОНЕРОМ»  
ПО ВНЕДРЕНИЮ НПР,  
СТАВ ПИЛОТНОЙ ПЛОЩАДКОЙ  
ПО ФОРМИРОВАНИЮ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ  
СИСТЕМЫ

М Н Е Н И Е
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- И все же какова, на ваш взгляд, 
главная миссия лидеров про-
фессионального сообщества?
 - Отстаивать профессиональные 

интересы врачей, следить за соблюде-
нием их прав. И не только врачей, но и 
медицинских сестер, фельдшеров, всех 
участников системы здравоохранения. 
В наше непростое время имидж белого 
халата постоянно подвергается напад-
кам, негативный настрой общества не-
редко выливается в конфликтные ситу-
ации. Меня радует, что СОАВ никогда не 
остается в стороне при возникновении 
спорных моментов и готова объединить 
своих экспертов в разрешении таких 
вопросов. Накопленный юридический 
опыт и существующие механизмы уже 
не раз позволили восстановить истину.

Однако не стоит забывать, что в 
целом степень удовлетворенности за-
висит не только от качества оказанной 
медицинской помощи, но и от иных 
факторов, в том числе от отношения к 
пациенту. Увы, пока мы имеем высо-
кий процент негативных отзывов и жа-
лоб от населения. И во многих случаях 
недовольство связано с отсутствием 
культуры общения. Свести к минимуму 
подобные ситуации, научить сотрудни-
ков медучреждений уважать пациентов 
- это также наша совместная задача.

Кроме того, анализируя современ-
ные тенденции, которым следует оте-
чественное здравоохранение, не могу 
не отметить, что для успешного разви-
тия нужно несколько сместить векторы. 
Дело в том, что в последние годы очень 
многое сделано для развития высоко-
технологичной медицинской помощи. 
Мы выполняем сложнейшие операции, 
в том числе на сердце и сосудах, прово-
дим трансплантацию органов и тканей, 
эндопротезирование. И все эти виды по-
мощи крайне востребованы, формиру-
ются очереди на их получение. Парал-
лельно в упадке пребывает первичное 
звено, в чьи задачи входит наблюдение 
за состоянием здоровья населения, об-
следование, предотвращение развития 
хронических заболеваний, требующих 
дорогостоящего лечения, пропаганда 
здорового образа жизни, а также восста-

новление больных, выписавшихся из стационаров. Осо-
бенно остро стоит этот вопрос в сельской местности, где 
люди порой попросту не имеют доступа к квалифици-
рованной медицинской помощи. Давно пришло время 
наполнить первичное звено компетентными кадрами и 
необходимым для полноценной работы оборудовани-
ем. Безусловно, это требует времени и ресурсов, но иных 
способов поднять медицину на новый качественный 
уровень нет.

Работая со студентами, я и мои коллеги не устаем го-
ворить об этом. Наша задача донести до них важность 
миссии врача, необходимость постоянного совершен-
ствования знаний, саморазвития. А формирование спе-
циалиста происходит именно во время обучения в вузе.

На помощь призваны и современные социальные 
программы поддержки. Например, программа «Зем-
ский доктор», участие в которой позволяет медицин-
скому работнику получить существенную финансовую 
выплату – 1 млн руб., потратить которую можно по соб-
ственному усмотрению при условии согласия отработать 
в сельской местности не менее 5 лет. Помимо програм-
мы «Земский доктор», дополнительным стимулом для 
врачей является другая инициатива властей - госпро-
грамма «Устойчивое развитие села», которая направле-
на на строительство жилья для врачей в сельской мест-
ности. Кроме того, начиная с текущего года выпускники 
медицинских вузов, перед тем как приобрести «узкую» 
специализацию, должны будут проработать в поликли-
нике определенный срок. Такие нововведения призва-
ны усилить амбулаторно-поликлиническую службу, 
улучшив тем самым качество и доступность оказания 
помощи для населения. Те же молодые врачи, которые 
захотят стать урологами, гинекологами, офтальмолога-
ми и т.д., могут поступить на обучение в ординатуру по 
выбранной специальности, пройдя конкурсный отбор. 

- А что касается перспективных задач?
- Думаю, они плавно формируются из текущих. На-

чиная с прошлого года СОАВ стала координатором 
принципиально нового механизма подтверждения до-
пуска врача к профессии - аккредитации. В прошлом 
году эту процедуру прошли выпускники стоматологи-
ческого и фармацевтического факультетов. В этом году 
в нее вступают оканчивающие лечебный и педиатриче-
ский факультеты. Задача была поставлена сложная, но 
с ней достойно справляются. В перспективе лидеры со-
общества должны взять в свои руки определение уровня 
профессионального развития коллег, присвоение кате-
горий и пр.

Ассоциация должна стать той самой открытой ав-
торитетной площадкой для дискуссий, обсуждения 
инициатив, развивая тем самым региональное здра-
воохранение, выводя его на новый профессиональный 
уровень.

« П О С Т Е П Е Н Н О  Р А С Ш И Р Я Е Т С Я  К Р У Г  З А Д А Ч ,  С Т О Я Щ И Х  П Е Р Е Д 
А С С О Ц И А Ц И Е Й .  С Е Г О Д Н Я  С О А В  Д Е Л Е Г И Р О В А Н Ы  П О Л Н О М О Ч И Я 
П О  Ф О Р М И Р О В А Н И Ю  С И С Т Е М Ы  Н Е П Р Е Р Ы В Н О Г О  М Е Д И Ц И Н С К О Г О 
О Б Р А З О В А Н И Я ,  С Т Р У К Т У Р И Р О В А Н Ы  О Б Р А З О В А Т Е Л Ь Н Ы Е  П Р О Г Р А М М Ы . 
П Р И  Н Е П О С Р Е Д С Т В Е Н Н О М  У Ч А С Т И И  И  П О Д  К О Н Т Р О Л Е М  А С С О Ц И А Ц И И 
П Р О И С Х О Д И Т  В Н Е Д Р Е Н И Е  П Р О Ц Е С С А  А К К Р Е Д И Т А Ц И И  С П Е Ц И А Л И С Т О В »
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- Лидия Алексеевна, вы воз-
главляли на протяжении 6 
лет Самарскую областную ас-
социацию врачей, причем в 
не самое простое для систе-
мы здравоохранения время. 
Какие приоритетные задачи 
ставило на тот момент перед 
собой профессиональное со-
общество?
- Одной из основных задач, конеч-

но, было увеличение членства Ассо-
циации. Шла активная работа по при-
влечению единомышленников, людей 
опытных и грамотных, небезразлич-
ных, которые, в свою очередь, могли 
объяснить своим коллегам необходи-
мость объединения, его ресурсы и пре-
имущества.

Но был еще один важный блок на-
шей деятельности, продиктованный 
временем. Период, на который при-
шлось мое правление СОАВ, совпал со 
становлением системы обязательного 
медицинского страхования, и област-
ная Ассоциация врачей активно под-
ключилась к этой работе. А именно - к 
формированию нормативной базы, 
созданию региональных документов, 
устанавливающих порядок оказания 
медицинской помощи в системе ОМС, 
правил и территориальной программы 
государственных гарантий. Наряду с 
этим определились приоритеты - пер-
вичная медико-социальная помощь, 
ее достойное функционирование и 
финансовое обеспечение деятельно-
сти. Дело в том, что на тот момент в 
Самарском регионе уже была создана 
уникальная система фондодержания 
первичного звена, доказавшая свою 
эффективность, и мы приложили 
большие усилия, чтобы в системе ОМС 
соответствующий принцип финанси-
рования сохранился. Жаль, что в на-
стоящее время не удалось сохранить 
этот механизм.

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ СОАВ, ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ  
И ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ИПО САМГМУ, К.М.Н.,  
ЛИДИЯ АЛЕКСЕЕВНА БАЛЬЗАМОВА

ЗАЩИЩАЙТЕСЬ, 
ДОКТОР!

М Н Е Н И Е
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- А как же понятие защиты профессиональных интересов?
- В то время в это понятие в первую очередь вкладывалось соз-

дание условий, в которых врач может рассчитывать на достойную 
оплату своего нелегкого труда. Как человек, возглавлявший на про-
тяжении своей трудовой деятельности целый ряд медицинских уч-
реждений, могу сказать, что тогда фонды экономического стимули-
рования позволяли осуществлять стимулирующие выплаты и оценку 
деятельности по результатам. Это то, к чему впоследствии пришли в 
рамках эффективного контракта. А на территории региона уже в то 
время (СОАВ принимала в продвижении этого механизма непосред-
ственное участие) производилась дифференцированная оплата труда 
в зависимости от объема и качества работы.

- Общественности сегодня делегированы расширенные 
полномочия, профессиональное сообщество формирует 
программу непрерывного профессионального развития, 
контролирует и осуществляет аккредитацию специалистов, 
не за горами время, когда именно Ассоциация будет прини-
мать решение о присвоении категорий. Давались ли подоб-
ные возможности ранее?
- Да, мы участвовали в формировании плана профессионального 

развития, участвовали в организации конференций и форумов. Даже 
была попытка участия Ассоциации в оценке уровня профессиональ-
ной грамотности. Существовало положение, что врач высшей квали-
фикационной категории проходил процедуру аттестации профиль-
ной профессиональной ассоциации, которая давала по результатам 
свои рекомендации. Эти решения обсуждали на заседаниях правле-
ния СОАВ, и в последующем процедура подтверждения категории 
проходила без участия аттестационной комиссии министерства здра-
воохранения.

Кроме того, в один из периодов мы даже включились в процесс 
допуска частных медицинских учреждений на право заниматься це-
лительством. В составе СОАВ функционировала комиссия, которая 
давала соответствующие заключения.

- На что сегодня нацелено ваше внимание как вице-пре-
зидента СОАВ?
- В нынешних условиях существенно возросла степень ответствен-

ности как медицинских организаций, так и врачей в частности. По-
следнее диктует необходимость повышения правовой грамотности, 
формирования института правовой защиты сотрудников здравоох-
ранения. Учитывая, что наш регион по количеству возбужденных 
уголовных дел и привлечения к гражданской и административной 
ответственности не является лидером по стране, ситуацию можно 
охарактеризовать как спокойную. Поэтому мы пришли к решению, 
что для сохранения сложившейся обстановки нужно решать две зада-
чи. Во-первых, повышать правовую грамотность медицинского пер-
сонала, развивать коммуникативные способности, умение уходить от 
возникновения конфликта. В этом плане нам на помощь приходит 
просветительский аспект нашей работы, в том числе на кафедре об-
щественного здоровья и здравоохранения ИПО СамГМУ. Вторая за-
дача - максимальное применение на практике досудебных способов 
урегулирования конфликта. Для этого при СОАВ был создан Центр 
правовой защиты, получен сертификат медиатора.

- Просветительская работа в этом 
направлении вошла в программу 
НПР?
- Да, эти курсы включены в программу 

НПР. И, несмотря на их небольшой часо-
вой объем, они выстроены таким образом, 
что дают достаточный объем информации 
по досудебному механизму урегулирования 
конфликтов.

- Насколько распространена прак-
тика применения таких механиз-
мов?
- К сожалению, обе стороны - и пациен-

ты, и медицинские организации - пока не 
готовы к тому, чтобы пойти на подобную 
процедуру разрешения конфликтов. И ви-
ной тому не только недостаточная инфор-
мированность. Увы, каждый стоит на своем, 
игнорирует ситуацию либо категорически 
не желает идти на компромисс.

Одновременно развитие медиативного 
подхода - это то, что позволит и той, и дру-
гой стороне обрести желание идти навстре-
чу, иными словами - единственно правиль-
ный путь построения отношений в системе 
«врач - пациент». В случае, если ситуация 
будет развиваться по оптимистичному сце-
нарию, число жалоб на систему здравоох-
ранения существенно уменьшится.

Кроме того, в мировой практике орга-
низации управления системой здравоохра-
нения появилось новое понятие - исполь-
зование человеческого ресурса. Эта форма 
взаимодействия позволяет сформировать 
систему мотивации обеих сторон к отноше-
ниям, построенным на сотрудничестве.

За два года с момента создания Центра 
правовой защиты на базе СОАВ зарегистри-
ровано 11 попыток провести медиативные 
процессы. Медиативное соглашение было 
подписано лишь в двух случаях. В осталь-
ных фиксировались отказы проводить ме-
диативные переговоры с обеих сторон. От-
казы со стороны медицинских организаций 
превалировали.

« Р А З В И Т И Е  М Е Д И А Т И В Н О Г О  П О Д Х О Д А  -  Э Т О  Т О ,  
Ч Т О  П О З В О Л И Т  П А Ц И Е Н Т А М  И  В Р А Ч А М  О Б Р Е С Т И 
Ж Е Л А Н И Е  И Д Т И  Н А В С Т Р Е Ч У .  И Н Ы М И  С Л О В А М И  - 
Е Д И Н С Т В Е Н Н О  П Р А В И Л Ь Н Ы Й  П У Т Ь  П О С Т Р О Е Н И Я 
О Т Н О Ш Е Н И Й  В  С И С Т Е М Е  « В Р А Ч  -  П А Ц И Е Н Т »
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Сам факт того, что Ассоциация существует уже 25 лет, гово-
рит о многом. Прежде всего о том, что это действительно нуж-
ное общественное  объединение. Я считаю, за общественными 
объединениями в медицинской сфере очень большое будущее. 
Весь цивилизованный медицинский мир показывает то, что 
общественные объединения могут и должны многое решать и 
брать на себя ответственность, в частности, за профессиональ-
ную подготовку врачей, медицинскую практику, регулировать 
отношения между врачом и пациентом, между медицинскими 
работниками. 

В начале нашей работы (а я был вторым избранным прези-
дентом Ассоциации после А.И. Абрамова), помню, как грибы 
после дождя появлялись различные общественные объедине-
ния, на которые возлагались большие надежды. Но эйфория 
проходила, далеко не все удержали свои позиции, сумели заво-
евать авторитет, доказали свою эффективность, и многие просто 
перестали существовать. А наша Ассоциация прошла проверку 
временем. Ассоциация жила, развивалась, появлялись новые 
направления в ее работе. В соответствии с действовавшим в то 
время законодательством СОАВ участвовала в работе лицензи-
онно-аккредитационной комиссии, согласительной комиссии 
по ценам и тарифам ОМС, участвовала в профессиональной 
оценке претендентов на т.н. «народных целителей». Единствен-
ной в стране наша Ассоциация реализовала законное право об-
щественной организации на  проведение сертификации врачей 
на основе проверочных испытаний с выдачей соответствующих 
документов.

Пока в нашем государстве традиционно существует свое-
го рода недоверие к общественным организациям. Уверен, это 
пройдет, и у нас, как и в других развитых странах, мнение ассо-
циаций будет иметь большое значение, и без учета этого мнения 
не будет приниматься ни одно значимое решение в сфере здра-
воохранения. Наша и другие общественные медицинские  объ-
единения будут развиваться и играть существенную роль в раз-
витии  здравоохранения, в оценке профессиональных качеств 
коллег, в соблюдении принципов медицинской этики и др. 

Поздравляю Ассоциацию с юбилеем! Всем коллегам желаю 
успеха и хочу поблагодарить людей, определивших появление и 
становление нашей Ассоциации, а также тех, кто сегодня руко-
водит деятельностью СОАВ и тратит много сил и времени на то, 
чтобы Ассоциация жила и развивалась. 

ЗА ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯМИ  
БУДУЩЕЕ
Какие планы строили создатели и руководители 
Самарской областной ассоциации врачей  
на начальном этапе ее существования и каким 
будет  дальнейшее развитие Ассоциации, мы 
поинтересовались у экс-президента Ассоциации, 
начальника Самарского областного бюро судебно-
медицинской экспертизы, Заслуженного врача 
России,  доктора медицинских наук Анатолия 
Пантелеевича Ардашкина.

М Н Е Н И Е

Уважаемые коллеги!
Президиум Самарской областной 

организации профсоюза работников 
здравоохранения РФ поздравляет вас                                         
с 25-летним юбилеем Самарской об-
ластной ассоциации врачей!

Разрешите выразить вам искрен-
нюю признательность за ваш благо-
родный труд, за доброту и внимание!

Примите самые теплые и искрен-
ние поздравления и пожелания креп-
кого здоровья, бодрости духа, счастья, 
оптимизма и благополучия близких. 
Пусть любимое дело всегда приносит 
вам радость, удовольствие и уверен-
ность в завтрашнем дне.
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ САМАРСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ ЛИДИЯ АЛЕКСЕЕВНА 
КЛИМЕНТОВА

Уважаемый Сергей Николаевич!
Примите слова поздравления с 

25-летием со дня основания Самар-
ской областной ассоциации врачей! 

Сегодня Ассоциация способствует 
эффективному совершенствованию 
системы здравоохранения Самарской 
области, непрерывному профессио-
нальному развитию медицинских ра-
ботников, активно участвует в обще-
ственной жизни региона и защищает 
права врачей. За многолетний период 
вами организовано много значимых 
мероприятий, конференций, семи-
наров, встреч медицинских работни-
ков, которые способствуют росту по-
зитивного отношения к профессии. 
Все это - колоссальная работа хорошо 
слаженного коллектива, который объ-
единен одним общим делом.

От имени коллектива Самарского 
областного клинического онкологиче-
ского диспансера и себя лично желаю 
всем членам Самарской областной ас-
социации врачей новых успехов, боль-
ших достижений! Счастья, здоровья и 
благополучия!
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ САМАРСКОГО ОБЛАСТНОГО 
КЛИНИЧЕСКОГО ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ДИСПАНСЕРА 
АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ ОРЛОВ

10 САМАРСКАЯ ОБЛАСТНАЯ АССОЦИАЦИЯ ВРАЧЕЙ



Уважаемый Сергей Николаевич!
От лица Союза женщин г.о. Сама-

ра и коллектива Самарской городской 
больницы №4 поздравляю вас с юби-
леем Самарской областной ассоци-
ации врачей. Вот уже четверть века 
Ассоциация выполняет важнейшие 
для профессионального сообщества 
задачи, отстаивая права и интересы 
сотрудников отрасли.

Неоценим и ваш вклад в форми-
рование в обществе положительного 
имиджа белого халата, хранении и 
воспитании этических норм. Экспер-
ты СОАВ всегда открыты к просве-
тительской работе, общению с паци-
ентами, что играет большую роль в 
повышении удовлетворенности жите-
лей региона качеством оказания ме-
дицинских услуг.

Искреннее желаю Ассоциации 
дальнейшего развития и успехов во 
всех начинаниях! 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖЕНЩИН Г.О. САМАРА, 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ САМАРСКОЙ ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 
№4 НАТАЛЬЯ НИКОЛАЕВНА ВИКТОР

  

М Н Е Н И Е

Глубокоуважаемый Сергей Нико-
лаевич, уважаемые члены Самарской 
областной ассоциации врачей!

Фармацевтическая обществен-
ность Самарской области сердечно 
поздравляет вас с 25-летием со дня 
образования СОАВ. За годы суще-
ствования вы смогли сплотить реги-
ональное медицинское сообщество. 
Защищая их профессиональные ин-
тересы, вы проводите большую работу 
в сфере непрерывного медицинского 
образования, помогая врачам идти в 
ногу со временем в науке и практике. 
Своей активной позицией вы подаете 
пример для сплочения и развития на-
шему фармацевтическому сообще-
ству. Мы надеемся на совместную 
плодотворную работу во благо наших 
пациентов, поскольку полноценная 
медицинская помощь не может суще-
ствовать без фармацевтической.

Желаем Ассоциации творческих 
успехов, побед и дальнейшего объ-
единения в своих рядах специалистов 
отрасли. А членам СОАВ - професси-
ональной самореализации, неисчер-
паемой энергии, успехов и благополу-
чия. Здоровья вам и вашим близким! 
Пусть никогда вам не придется усом-
ниться в пользе, которую вы приноси-
те каждой минутой своего труда.
ПРЕЗИДЕНТ САМАРСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ АССОЦИАЦИИ ЕЛЕНА 
ВАЛЕРЬЕВНА ГЛАДКОВА

Глубокоуважаемый Сергей Нико-
лаевич!

Примите искренние поздравления 
от правления Самарской региональ-
ной общественной организации ме-
дицинских сестер с 25-летием Самар-
ской областной ассоциации врачей!

Представляя интересы многоты-
сячного коллектива врачей, работая в 
системе здравоохранения Самарской 
области, вы вносите весомый вклад в 
развитие общественного движения. 
Надежно защищая права врачей, под-
держивая их творческий потенциал, 
заботясь о качестве подготовки меди-
цинских кадров, вы эффективно вза-
имодействуете с другими обществен-
ными организациями региона.

От всей души желаю СОАВ про-
цветания, новых достижений на благо 
здравоохранения Самарской области.
ПРЕЗИДЕНТ САМАРСКОЙ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ МЕДИЦИНСКИХ 
СЕСТЕР, ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ «СОЮЗА МЕДИЦИНСКИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ» НИНА 
НИКОЛАЕВНА КОСАРЕВА

Уважаемый Сергей Николаевич!
Коллектив международного меди-

цинского центра «Клиника сердца» 
от всей души поздравляет Самар-
скую областную ассоциацию врачей с 
25-летием!   Важность общественных 
организаций в наше время трудно 
переоценить, тем более когда их де-
ятельность связана с самым главным 
в нашей жизни - сохранением здоро-
вья. Для всего медицинского сообще-
ства эта дата означает, что вот уже 
четверть века вы выполняете важную 
миссию -  занимаетесь непрерывным 
профессиональным развитием ме-
дицинских работников и защищаете 
права врачей. Пусть этот нелегкий 
труд и дальше будет по достоинству 
высоко оценен коллегами, обществом 
и простыми людьми. Желаем вам про-
цветания, стабильности и успехов в 
вашем важном уважаемом деле! 
КОЛЛЕКТИВ МЕЖДУНАРОДНОГО МЕДИЦИНСКОГО 
ЦЕНТРА «КЛИНИКА СЕРДЦА» 

Глубокоуважаемый Сергей Нико-
лаевич, уважаемые коллеги!

Искренне поздравляю вас с юбиле-
ем Самарской областной ассоциации 
врачей! За 25 лет своего существова-
ния СОАВ сплотила в своих рядах ты-
сячи специалистов региональной от-
расли здравоохранения. За эти годы 
Ассоциация четко сформулировала 
свою миссию и успешно ее исполня-
ет, стоя на защите профессиональных 
интересов врачей.

Координируя работу в сфере не-
прерывного профессионального раз-
вития, Ассоциации удалось систе-
матизировать поток информации в 
образовательные недели. Кроме того, 
хочется отметить успехи экспертов 
СОАВ в формировании современной 
модели института правовой защиты 
специалистов отрасли.
С ПОЖЕЛАНИЯМИ ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ И 
ЗДОРОВЬЯ, ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГБУЗ СО «ССП№3», 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ РФ, Д.М.Н., ПРОФЕССОР, 
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ ОРТОПЕДИЧЕСКОЙ 
СТОМАТОЛОГИИ САМГМУ ВАЛЕНТИНА ПЕТРОВНА 
ТЛУСТЕНКО

Уважаемые коллеги!
Клиника «Мать и дитя - ИДК» по-

здравляет вас с юбилеем! 25 лет Са-
марская областная ассоциация вра-
чей содействует совершенствованию 
системы охраны здоровья населения, 
оказывает правовую и информацион-
ную поддержку медицинским работ-
никам и медицинским организациям 
в их профессиональной деятельности, 
регулирует этические аспекты нашей 
работы. Вы являетесь связующим зве-
ном между медициной и пациентами. 
Ваш вклад неоценим. Искренне же-
лаем вам дальнейшей плодотворной 
работы, направленной на развитие 
здравоохранения Самарской области. 
Доброго вам здоровья, счастья и бла-
гополучия!
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ КЛИНИКИ «МАТЬ И ДИТЯ - ИДК» 
МАРАТ ТАЛГАТОВИЧ ТУГУШЕВ

С А М А Р С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  В Р А Ч Е Й 11



- Сергей Николаевич, становление СОАВ, созда-
ние Национальной медицинской палаты - все 
это происходило на ваших глазах. Будучи еще ее 
рядовым членом, вы наблюдали, как развива-
лось сообщество. Какие самые интересные мо-
менты можете отметить сегодня?
- Попытка создания единой для всех врачей обществен-

ной организации на уровне страны - это уже был новатор-
ский шаг. До 2009 года в России создавалось и рушилось 
большое количество различных врачебных сообществ. 
Чаще всего они декларировали свою миссию как защиту 
врача, его профессиональных интересов, но на деле не мог-
ли доказать свою состоятельность. Все это продолжалось до 
тех пор, пока в рамках страны не возникла Национальная 
медицинская палата, которая, пожалуй, впервые в исто-
рии не только говорила, но и делала. Самарская областная 
организация врачей, как к тому времени уже сформиро-
вавшаяся организация, стала одним из ее соучредителей. 
Стоит отметить, что еще на этапе создания НМП неодно-
кратно пытались превратить в «карманную» организацию, 
которая беспрекословно выполняла бы волю Минздрава. 
Однако ни одна из попыток не увенчалась успехом, у ли-
деров Палаты всегда было свое видение происходящего в 
отрасли. И, что самое главное, им доверяли коллеги.

Полное понимание возникло, лишь когда Министер-
ство здравоохранения РФ возглавила Вероника Игорев-
на Скворцова. С того момента в тандеме с федеральным 
Минздравом стали рождаться документы, которые четко 
отражали роль профессионального медицинского сообще-
ства в процессе организации здравоохранения. Отрадно, 
что сейчас ни один профильный документ не выходит в 
свет без согласования с НМП. Их проекты обязательно 
присылаются в регионы. Так, мы в СОАВ еженедельно по-

лучаем по несколько соответствующих писем. Я обратил-
ся к министру здравоохранения Самарской области Ген-
надию Николаевичу Гридасову с просьбой согласовать 
список экспертов, в который вошли главные специалисты 
регионального минздрава для более грамотного и деталь-
ного анализа присылаемых на рассмотрение проектов. Их 
предложения и замечания централизованно направля-
ются в НМП. Далее на федеральном уровне информация 
аккумулируется, и рождается документ, несущий в себе 
отпечаток работы с общественностью. Последняя версия 
закона об охране здоровья граждан, принятого в ноябре 
2011 года, впервые определила роль профессионального 
сообщества в системе здравоохранения и наделила его 
расширенными полномочиями, в том числе передачей 
отдельных функций от органов исполнительной власти 
на местах. Первым таким проектом стала система непре-
рывного профессионального развития. Так нашей Ассо-
циации были делегированы полномочия по организации 
этой системы.

Ответственность профессиональных 
общественных организаций и степень 
их вовлеченности в организационный и 
законотворческий процесс увеличивается 
с каждым годом. В этом смысле Самарская 
областная ассоциация врачей - один из 
самых опытных и активных участников 
работы системы здравоохранения. Защита 
профессиональных интересов врача - вот 
главная миссия СОАВ. О самых интересных 
событиях в жизни сообщества и его членов 
рассказал президент Ассоциации, профессор 
СамГМУ Сергей Измалков.
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- Какие значимые изменения 
произошли в системе непре-
рывного профессионального 
развития?
- Это отдельное большое направле-

ние работы Ассоциации. За короткий 
промежуток времени система профес-
сионального развития претерпела ряд 
серьезных изменений. С одной сто-
роны, образовательных мероприятий 
стало меньше, но при этом возросло 
их качество. Теперь такие мероприя-
тия проходят в рамках образователь-
ных недель, 4 раза в год, а каждый 
курс и цикл проходит тщательную 
экспертизу. Кроме того, организова-
на видеотрансляция лекционных и 
практических курсов в сельские рай-
оны, чтобы максимально сократить 
время отрыва врачей от рабочих мест 
и сделать информацию наиболее до-
ступной для работников отрасли, 
практикующих даже в самых отдален-
ных территориях губернии. Все это 
направлено в первую очередь на по-
вышение качества и доступности ме-
дицинской помощи.

Одновременно на уровне страны 
в отрасли успешно прошла подготов-
ка к внедрению принципиально но-
вой системы - к аккредитации врача, 
которая пришла на смену действую-
щей долгое время сертификации. По 
сути, это получение допуска к работе 
врачом. С 1 января 2016 года новая 
система официально вступила в силу. 
Первый этап пройден - в 2016 году 
профессиональную аккредитацию 
прошли выпускники медицинских 
вузов - стоматологических и фарма-
цевтических факультетов. Далее в 
систему вовлекутся врачи абсолютно 
всех специальностей. Всего процесс 
рассчитан на 10 ближайших лет.

- В чем принципиальное отли-
чие сертификации и аккреди-
тации?
- Допуск врача к профессии ста-

новится более индивидуальным. 
Врач проходит несколько этапов под-
тверждения своих знаний, умений 
и навыков и получает документ. Он 
означает допуск к работе и дает ряд 
преимуществ, например, врач смо-
жет получить дополнительное обра-
зование по своему выбору. А затем 
аккредитоваться дополнительно уже 
по этой специальности. Легче стано-
вится получить необходимый объем 
знаний для работы в практическом 
здравоохранении. 

В 2016 году прошли аккредитацию 
около 8 тысяч выпускников вузов по 
всей России. В этом году их будет уже 
около 30 тысяч. В Самарской области 
процедуру аккредитации успешно 
прошли все выпускники медицин-
ского университета, а это около 100 
стоматологов и фармацевтов. Все они 
сразу получили право работать само-
стоятельно, без прохождения интер-
натуры, которая отменяется со следу-
ющего года. Именно первичное звено 
отрасли остро  нуждается в кадрах, 
очень страдает от недостатка участ-
ковых терапевтов, педиатров, поэто-
му поликлиники и станции скорой 
медицинской помощи с нетерпением 
ждут выпускников-медиков в 2017 
году. Предполагается, что первичное 
звено пополнят около 200 молодых 
специалистов, между тем, по сведе-
ниям министерства здравоохранения 
региона, потребность в таких кадрах 
составляет около 1000 специалистов. 

К слову, проблему дефицита ка-
дров на селе региональный минздрав 
решает успешно благодаря действию 
программы «Земский доктор». 

В лечебных учреждениях губер-
нии, куда выпускники приходят на 
работу, за ними закрепляют настав-
ников, более опытных специалистов, 
которые помогают молодым врачам 
освоиться в коллективе, приобрести 
навыки работы с пациентами.  

А в целом аккредитация - это пер-
вый шаг к тому, чтобы выйти на меж-
дународный трехэтапный уровень 
проверки знаний, умений и навыков 
врачей, что позволит повысить каче-
ство работы медицинских специали-
стов.

- Еще одно важное событие - 
создание на базе СОАВ центра 
правовой помощи пациентам 
и медикам.
- Как я уже говорил, оказание ка-

чественной и доступной медицинской 
помощи - важнейшая задача системы 
здравоохранения, выполнению кото-
рой уделяет большое внимание и Пре-
зидент России. При этом серьезная роль 
отводится общественным организаци-
ям. На сегодняшний день именно ру-
ководители медицинских организаций 
обеспечивают доступность и качество 
медицинской помощи, и задача каждой 
медицинской организации - сделать эту 
помощь не только качественной в пла-
не достижения результата лечения, но 
и достигнуть того, чтобы пациент был 
удовлетворен медицинской помощью. 

В этом взаимодействии большая 
роль отводится правовой грамотности 
всех сторон процесса, информирован-
ности врачебного сообщества и самих 
жителей о правах пациентов. Пред-
стоит освоить использование тех до-
судебных способов защиты, которые 
пока мало известны, к сожалению, как 
самому медицинскому сообществу, так 
и пациентам. Поэтому на последней 
конференции СОАВ было принято ре-
шение о создании центра правовой по-
мощи, который займется реализацией 
намеченных планов.

Набирает темпы работы и неза-
висимая экспертная оценка качества 
работы медучреждений. Это направ-
ление реализуется при непосредствен-
ном участии Общественного совета при 
министерстве здравоохранения Самар-
ской области, председателем которого 
я являюсь. Члены Совета, состоящего 
из представителей социально направ-
ленных общественных организаций, 
проводят в том числе мониторинг удов-
летворенности населения оказываемой 
медицинской помощью. Его промежу-
точные результаты мы регулярно дово-
дим до сведения СМИ.

П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н О Е 
С О О Б Щ Е С Т В О  Я В Л Я Е Т С Я 
З В Е Н О М ,  К О Т О Р О Е 
Д О Л Ж Н О  В З Я Т Ь  Н А  С Е Б Я 
О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  
П О  К О О Р Д И Н А Ц И И  
И  Р А З Р А Б О Т К Е  С И С Т Е М Ы 
С Т Р А Х О В А Н И Я  У Щ Е Р Б А 
З Д О Р О В Ь Ю  П А Ц И Е Н Т А  
П Р И  О К А З А Н И И 
М Е Д И Ц И Н С К О Й  П О М О Щ И  
В  У С Л О В И Я Х 
Д Е Й С Т В У Ю Щ Е Г О 
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В А
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- Таким образом, эксперты 
СОАВ становятся верными по-
мощниками коллег при воз-
никновении конфликтных си-
туаций?
- Нынешнее федеральное зако-

нодательство создало основу для 
внедрения еще одной, ранее не при-
менявшейся формы работы - прове-
дения независимой экспертизы каче-
ства оказания медицинской помощи. 
Здесь в качестве одного из ярких при-
меров можно привести конкретный 
случай, когда заключение экспертной 
группы, состоящей из ведущих врачей 
травматологов-ортопедов, созванной 
по инициативе Самарской областной 
ассоциации врачей, помогло признать 
в Ульяновском суде невиновность со-
трудников экстренного стационара 
Самары. 24 февраля сего года Улья-
новский районный суд отказал в иске 
пациенту, который подал в суд на 
травматолога СГКБ №2 им. Семаш-
ко Григория Шастуна, потребовав 9 
миллионов рублей в качестве компен-
сации за «неправильное» лечение и 
доведение до инвалидности. Необо-
снованные претензии к врачу были 
сняты, Ассоциация отстояла честь 
доктора. Но этой победе предшество-
вала огромная работа. 

После тяжелейшей автомобильной аварии, в которую житель 
Ульяновска попал на территории нашей области, экстренную по-
мощь ему оказали в больнице им. Семашко. Опытный врач, высоко-
квалифицированный специалист Григорий Шастун сумел не только 
спасти жизнь пострадавшему, но и свести к минимуму сами послед-
ствия полученной травмы. Хотя сама по себе эта тяжелейшая трав-
ма стала причиной серьезного нарушения функции поврежденной 
нижней конечности. 

Этот случай так и остался бы в архивах больницы, если бы не 
стечение обстоятельств. В больнице прошла плановая проверка, ко-
торая выявила недочеты в техническом оформлении медицинской 
документации, среди которой была и история болезни потерпевше-
го. Акт проверки каким-то образом попал к пациенту, и тот решил, 
что существует связь между тем, как его лечили, и выявленными на-
рушениями. Он обратился в суд и потребовал взыскать с лечебного 
учреждения 9 млн руб.

В силу занятости, а операция была тяжелой и долгой, врач не 
указал в истории, что решение о тактике лечения пациента прини-
малось коллегиально, на  консилиуме. Он действительно состоялся, 
а документально не был зафиксирован. Но это технический недочет, 
и он никак не мог  повлиять на ход операции и лечения пациента.

Ассоциация создала комиссию экспертов из 5 человек, в ко-
торую вошли ведущие специалисты отрасли, знающие врачи с 
огромной практикой работы  из Клиник медицинского универси-
тета, больницы им. Середавина, Дорожной больницы, городской 
больницы №5 Тольятти. Они изучили все документы, особенности 
травмы, проанализировали ход операции и лечения пациента и 
пришли к выводу, что никаких нарушений медицинского харак-
тера допущено не было, врач сделал все возможное для спасения 
жизни и здоровья человека. Свое заключение они направили в суд 
Ульяновска. Независимая экспертиза, назначенная судом, под-
твердила правоту наших экспертов. Так врачебное сообщество по-
могло отстоять доброе имя и доктору, и больнице в целом.
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- А сторонние юридические организации 
привлекаются к правовой защите членов 
СОАВ?
- Конечно. Ассоциация подписала соглашение с 

адвокатским бюро «Яблоков, Лапицкий и партне-
ры», в рамках которого члены СОАВ имеют право 
на консультацию с последующим льготным сопро-
вождением. Также отмечу, что Ассоциация берет на 
себя не только консультационную поддержку, но и 
в ряде случаев финансово участвует в компенсации 
присужденных выплат. Такие случаи уже неодно-
кратно имели место.

- Сергей Николаевич, как продвигается 
процесс привлечения в состав Ассоциации 
новых членов?
- Очевидно, что СОАВ, являющаяся одним из со-

учредителей Национальной медицинской палаты 
РФ, в последние годы активизировала работу в сфе-
ре защиты прав врачей, взаимодействия с пациен-
тами и профильными организациями. Численность 
Ассоциации также постоянно растет. Немало случа-
ев, когда в ряды Самарской областной ассоциации 
врачей вступают всем коллективом. Это и сотрудни-
ки ГБУЗ СО СГП №14, и ГБУЗ СО СГБ№4, и ГБУЗ 
СО СГДКБ №1 им. Н.Н. Ивановой, и коллектив двух 
крупнейших частных клиник - Медицинской компа-
нии «Мать и дитя - ИДК» и Клиники доктора Бран-
чевского, готовящейся к открытию Клиники сердца. 
В торжественной обстановке удостоверения членов 
СОАВ получили врачи ГБУЗ СО «Самарская город-
ская клиническая больница №2 им. Н.А. Семашко» 
и ГБУЗ СО «Самарская городская больница №5». 
Кроме того, при содействии ректора СамГМУ ака-
демика РАН Геннадия Петровича Котельникова ре-
гулярно проводятся встречи со студентами вуза, ин-
формацию о деятельности Ассоциации до молодежи 
доносят и преподаватели СамГМУ. А еще ни одно из 
наших мероприятий не проходит без участия в нем 
молодых специалистов.

- Как меняется состав правления СОАВ?
-  Каждый период избрания ротируется 30% от 

состава правления Ассоциации. К нам присоединя-
ются новые люди, вносящие свежую струю в работу 
профессионального сообщества. Люди, желающие и 
умеющие работать.

БОЛЬШИНСТВО ЖАЛОБ И ОБРАЩЕНИЙ ДОЛЖНЫ 
РАЗРЕШАТЬСЯ НА ДОСУДЕБНОМ УРОВНЕ ЗАЩИТЫ: С 
ЭТОЙ ЦЕЛЬЮ В РЕГИОНЕ СОЗДАЮТСЯ И ПОЛУЧАЮТ 
СВОЕ ОФОРМЛЕНИЕ ИНСТИТУТЫ ТРЕТЕЙСКОГО 
СУДОПРОИЗВОДСТВА И МЕДИАЦИИ. РАЗУМЕЕТСЯ, 
ЭТИ ПРОЦЕДУРЫ ЗАРАБОТАЮТ В ПОЛНУЮ СИЛУ 
ТОЛЬКО В ТОМ СЛУЧАЕ, ЕСЛИ ИНФОРМАЦИЯ О 
ПОДОБНЫХ СПОСОБАХ ЗАЩИТЫ ПРАВ БУДЕТ ШИРОКО 
ДОВОДИТЬСЯ ДО ГРАЖДАН, В ТОМ ЧИСЛЕ ЧЕРЕЗ 
ПАЦИЕНТСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ
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Образование   Ассоциации  было продиктовано временем. 
В  области  существовали   профессиональные   общества  (хи-
рургов,   терапевтов,   педиатров, акушеров-гинекологов  и 
др.),  в   которых   рассматривались  сугубо  профессиональ-
ные   вопросы.  Но объединение врачей было необходимо. Во-
первых, для того чтобы  усилить   общественное   влияние   на   
деятельность  учреждений   здравоохранения,  во-вторых, по-
высить  роль   врача, его   квалификацию,  в-третьих, заняться 
и его защитой. 

В свое время была проделана огромная  подготовитель-
ная  работа по   созданию   Ассоциации.  Теперь  это   мощная   
организация,  успешно   занимающаяся  всеми   вопросами  
деятельности   врачей  -  от   профессиональной   подготов-
ки   и   аттестации до врачебной   деятельности,  деонтологии,  
профессиональной  и   социальной   защиты, издательской   
деятельности.  

Такие ассоциации были созданы не только у нас. Давно су-
ществуют зарубежные врачебные сообщества, которые в свое 
время создавались почти исключительно для защиты врачей. 
Я считаю, у нашей Ассоциации спектр деятельности гораздо 
шире. Мы к тому же активно занимаемся профессиональным 
развитием врачей.

Это были годы большого созидательного труда.  За это 
время наладилось крепкое сотрудничество Ассоциации вра-
чей и нашей общественной организации ветеранов. 

Наше сообщество тоже отмечает памятную дату - в этом 
году первой и единственной в России Ассоциации ветеранов 
- медицинских работников исполняется 15 лет. Это немалый 
срок для общественной организации, которая ставит своей 
целью защиту конституционных, гражданских и иных прав 
ветеранов - медицинских работников Самарской области, а 
также формирование общественного мнения в направлении 
более гуманного и справедливого отношения к ветеранам - 
медицинским работникам в губернии.

Ассоциация   ветеранов - медицинских   работников   об-
ласти   всегда    чувствовала   поддержку   врачебной   Ассоци-
ации  в  решении   вопросов   ветеранского   движения,   за  что  
мы   благодарны   своим   коллегам.

Позвольте поздравить членов Ассоциации с юбилеем на-
шей организации, поблагодарить всех за проделанную рабо-
ту,  за внимание и поддержку нашей Ассоциации и пожелать 
активной плодотворной работы!

СИЛА В ЕДИНСТВЕ
Председатель Ассоциации ветеранов - медицинских 
работников Самарской области, Заслуженный врач 
Российской Федерации Николай Федорович Манаков 
стоял у истоков создания профессионального 
сообщества. Сегодня он рассуждает, какие вехи 
прошла областная Ассоциация врачей, что удалось 
сделать за эти годы и что еще предстоит сделать.

« С Е Г О Д Н Я  С О А В  - 
М О Щ Н А Я  О Р Г А Н И З А Ц И Я , 

У С П Е Ш Н О  З А Н И М А Ю Щ А Я С Я 
В С Е М И  В О П Р О С А М И 

П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н О Й 
Ж И З Н И  В Р А Ч Е Й  - 

О Т  П О Д Г О Т О В К И 
И  А Т Т Е С Т А Ц И И 

Д О  Д Е О Н Т О Л О Г И И , 
П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н О Й  И 
С О Ц И А Л Ь Н О Й  З А Щ И Т Ы , 

И З Д А Т Е Л Ь С К О Й 
Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И »

М Н Е Н И Е
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За эти годы сделано много значи-
тельного. Например, отлажена система 
непрерывного медицинского образова-
ния (НМО), которая стала прерогати-
вой Самарской областной ассоциации 
врачей. Эта система действует в виде 
образовательных недель, в рамках 
которых проходят конференции для 
повышения квалификации наших ме-
дицинских работников. Причем если 
раньше в год проводилось до 1,5 тысячи 
различных конференций, то сейчас их 
количество снизилось в разы, зато они 
стали гораздо качественнее и эффек-
тивнее. Такая система и сотрудников 
меньше отвлекает от работы, и поль-
зы приносит больше. Организаторам 
удается отбирать для обучения наибо-
лее актуальные темы и приглашать к 
участию в семинарах и конференциях 
лучших специалистов мирового уровня 
в области медицины, а также организо-
вывать самые востребованные мастер-
классы. 

Замечу, инициатором системы не-
прерывного медицинского образования 
у нас стал Самарский государственный 
медицинский университет. Идею под-
держало министерство здравоохране-
ния региона, и в итоге система НМО 
впервые начала действовать у нас в 90-х 
годах прошлого века, потом распростра-
нилась по всей России. Когда другие 
регионы начали вводить у себя систему 
непрерывного медицинского образова-
ния, то столкнулись с массой вопросов и 
трудностей. У нас это все было уже отра-
ботано, создана цельная стройная систе-
ма, поэтому к нам приезжали коллеги 
из других регионов, чтобы перенять наш 
опыт. Сейчас система НМО внедрена в 
масштабах всей страны. 

ПОМОГАТЬ, 
ЗАЩИЩАТЬ, 
ВОСПИТЫВАТЬ 
Ассоциация врачей была создана в Самарской 
области 25 лет назад. Чего удалось добиться 
Ассоциации за четверть века, какие направления 
деятельности стали приоритетными, 
рассказывает вице-президент  Ассоциации 
врачей Самарской области, главный врач 
Сергиевской центральной районной больницы 
Сергей Бородулин. 

Ассоциация движется вперед, развивая 
наиболее важные направления работы. Ак-
тивно развивается юридическое направле-
ние. Защита членов Ассоциации стала ре-
альностью. И эта работа несомненно нужна 
и всему врачебному сообществу, и населе-
нию в целом. Еще одна важная и нужная 
сфера нашей деятельности - аккредитация 
выпускников медицинских вузов. 

По решению съезда Национальной ме-
дицинской палаты ответственность за про-
ведение аккредитации на местах ложится 
на региональные общественные професси-
ональные объединения. В нашей губернии 
такой организацией является Самарская об-
ластная ассоциация врачей.

Мне в СОАВ поручили возглавить аккре-
дитационную комиссию. По сути аккреди-
тация - это первый шаг к тому, чтобы выйти 
на международный трехэтапный уровень 
проверки знаний, умений и навыков врачей, 
что позволит повысить качество работы ме-
дицинских специалистов.

Это особенно актуально в связи с тем, 
что отменена интернатура, а  аккредитация 
позволяет  получить объективную оценку 
знаний выпускников. Только в этом году 
два медицинских вуза (СамГМУ и РЕАВИЗ) 
выпустят полторы тысячи студентов, это 
огромная армия, и нужно сформировать 
комиссию на общественных началах, чтобы 
провести аккредитацию, это огромная рабо-
та. Следом аккредитация начнется у практи-
ческих врачей. 

При Минздраве РФ существует методи-
ческий центр аккредитации, разработана 
нормативно-правовая документация, прово-
дятся семинарские установочные занятия. В 
июле должна пройти трехэтапная аккреди-
тация. Подготовкой к ней мы и занимаемся 
сейчас совместно со специалистами мини-
стерства здравоохранения региона.  

« А К К Р Е Д И Т А Ц И Я  – 
Э Т О  П Е Р В Ы Й  Ш А Г  К 
Т О М У ,  Ч Т О Б Ы  В Ы Й Т И 
Н А  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й 
Т Р Е Х Э Т А П Н Ы Й  У Р О В Е Н Ь 
П Р О В Е Р К И  З Н А Н И Й , 
У М Е Н И Й  И  Н А В Ы К О В 
В Р А Ч Е Й ,  Ч Т О  П О З В О Л И Т 
П О В Ы С И Т Ь  К А Ч Е С Т В О 
Р А Б О Т Ы  С П Е Ц И А Л И С Т О В »

М Н Е Н И Е
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Л И Ц О  С  О Б Л О Ж К И

До 1988 года отделение токсико-
логии существовало на базе городской 
больницы им. Пирогова.  Когда было 
принято решение перенести отделение 
в областную больницу, весь коллектив, 
в составе которого была и Наталия Ве-
хова, просто переместился на новое ме-
сто. Ее стаж врача-токсиколога начался 
в 1982 году. 

В токсикологическом отделении 
областной больницы легких пациен-
тов практически не бывает. Добавьте 
к этому круглосуточную работу меди-
цинского персонала отделения, куда в 
любое время суток могут доставить па-
циента с тяжелейшим отравлением. В 
отделении есть даже своя реанимация. 
Но Наталия Ивановна считает больни-
цу своим вторым домом, куда ее привел 
счастливый случай. 

«В токсикологическом отделении 
трудятся более 40 сотрудников, из них 
14 врачей - 8 токсикологов, 6 реанима-
тологов. Это настоящие профессиона-
лы своего дела, - рассказывает Ната-
лия Ивановна. - В год через отделение 
проходят две с половиной - три тысячи 
больных, бывает и больше. А когда у 
людей праздники, у нас самая работа…»

СЧАСТЛИВЫЙ 
СЛУЧАЙ  
НАТАЛИИ 
ВЕХОВОЙ

Главный токсиколог губернии Наталия Ивановна 
Вехова знакома многим жителям губернии 
благодаря ее появлению на телеэкране, в газетах и 
журналах. 35 лет она трудится в токсикологическом 
отделении Самарской областной клинической 
больницы им. В.Д. Середавина.  Многолетний 
добросовестный труд заведующей отделением  
Н.И. Веховой отмечен Почетной грамотой 
губернатора Самарской области. ЛЮДМИЛА МОЛЯКОВА

По статистике 60% всех отравле-
ний - отравление спиртами. Причем 
дело даже не в суррогатном алкоголе, 
это как раз случается довольно редко. У 
нас дело не столько в качестве, сколько 
в количестве. Дозы, которые могут вы-
звать отравление, индивидуальны. Но 
те, кто не знает своей нормы, рискуют 
не только здоровьем, но и жизнью. 

«С 2016 года наблюдается тенден-
ция к уменьшению количества паци-
ентов с отравлением алкоголем. В свя-
зи с усилением контроля за продажей 
контрафактного алкоголя количество 
острых отравлений неуклонно снижа-
ется».

Впрочем, источников отравлений 
людей великое множество.   «Отравить-
ся можно медикаментами, средствами 
бытовой химии, химическими веще-
ствами любого происхождения, напри-
мер, уксусом, нашатырным спиртом, 
- поясняет Наталия Вехова. - Может 
быть отравление газом, дымом, пара-
ми, скажем, хлора. Относительно не-
давно было много отравлений инсекти-
цидами и гербицидами. Сейчас меньше 
- средства от вредителей стали менее 
ядовитыми».

Медики отделения спасают и жите-
лей области, получивших тяжелое от-
равление угарным газом при пожарах.  
А с недавних пор отделение находится 
на переднем крае борьбы за жизнь и 
здоровье молодых людей, употребляю-

щих спайс.  Наталия Ивановна активно 
выступает в молодежных аудиториях, 
телепередачах, разъясняет, к каким 
последствиям приводят курительные 
смеси, вызывающие психозы, повреж-
дения головного мозга, разрушение 
личности.

Грибной сезон - отдельная тема. 
Врачи говорят: после «сезона дождей» 
количество пациентов с отравлениями 
растет как грибы. «Наши пациенты по-
рой даже не знают, какие грибы они 
съели! - восклицает заведующая отде-
лением по оказанию помощи больным 
с острыми отравлениями больницы им. 
Середавина Наталия Вехова. - Как-то с 
острым отравлением поступила жен-
щина. Она в пятьдесят лет впервые по-
шла за грибами, не разбираясь в них, 
собрала такие, названия которых не 
знала, и съела! Но даже известные всем 
грибы могут повредить здоровью. Ведь 
рядовки, лисички, сыроежки - только 
условно съедобны. Употреблять их в 
большом количестве нельзя! Тем более 
нельзя давать их детям».

Скучать токсикологам некогда. От-
деление токсикологии ежедневно и 
круглосуточно проводит консультации 
по острым отравлениям, организует 
работу токсикологической бригады 
постоянной готовности, активно взаи-
модействуя с центром медицины ката-
строф.  

М Н Е Н И Е
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А еще М.М. Генералова награжде-
на Почетной грамотой Министерства 
здравоохранения Российской Федера-
ции, стала лауреатом конкурса «Про-
фессионал года», проводимого Торго-
во-промышленной палатой Самарской 
области.

Ее врачебный стаж начался в Самар-
ской городской больнице №8, которая 
раньше была медсанчастью №7. Рабо-
тала участковым врачом, заместителем 
главного врача по клинико-экспертной 
работе, потом ее пригласили замести-
телем главного врача по профилактике 
в Самарскую городскую поликлинику 
№6, а в 2008 году главный врач област-
ной больницы предложил ей работу в 
СОКБ - заведовать поликлиникой. 

Сегодня М.М. Генералова - главный 
внештатный специалист министерства 
здравоохранения Самарской области по 
организационно-методической работе 
по городу Самаре. На ее плечах - ра-
бота всей поликлиники, 130 сотрудни-
ков, организация специализированной 
консультативной помощи взрослому 
населению всей губернии. Человек она 
позитивный, энергичный, поэтому не 
случайно ей доверили и общественную 
должность заместителя  председателя 
профсоюзной организации больницы. 

ЧЕЛОВЕК 
КОМАНДЫ
Минувший год был богат на награды  
и юбилеи для заведующей консультативной 
поликлиникой главного корпуса  
Самарской областной клинической больницы  
им. В.Д. Середавина, врача высшей 
квалификационной категории Марины 
Михайловны Генераловой. Она приняла участие 
в торжественном награждении победителей   
Всероссийского конкурса врачей-2016, завоевав 
2-е место в номинации «Лучший руководитель 
медицинской организации». 

Она отвечает за санаторно-курортное лече-
ние и оздоровление сотрудников, проводит все 
общественные мероприятия, режиссер, сцена-
рист и ведущий всех праздничных мероприятий 
больницы, например, сейчас организует шествие 
сотрудников больницы в составе «Бессмертного 
полка» к Дню Победы. И при этом не считает это 
работой. «Это мое хобби, - смеется Марина Ми-
хайловна. - А вообще я -  человек команды, мне 
приятно быть в команде единомышленников, это 
касается и основной работы, и общественной. У 
меня тридцатилетний стаж работы, семнадцатый 
год я работаю организатором здравоохранения. И 
убедилась на собственном опыте - не может быть 
хорошего руководителя без слаженной работы 
команды. Я горжусь тем коллективом, в котором 
работаю, особенно сотрудниками консультатив-
ной поликлиники, которой руковожу, за  высокое 
мастерство, профессионализм, душевные каче-
ства. Хочу сказать огромное спасибо всем руково-
дителям медицинских организаций, где я работа-
ла, и которые воспитали, научили и помогли мне 
стать хорошим организатором. Это Тамара  Геор-
гиевна Гадлина, бывший главный врач МСЧ-7, 
которая разглядела во мне организаторские спо-
собности. Это Геннадий Николаевич Гридасов, 
Татьяна Ивановна Сочинская, Дмитрий Никола-
евич Купцов. Я очень благодарна судьбе за то, что 
свела меня с этими людьми. И эта награда -  итог 
моей многолетней работы с командой професси-
оналов».
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23.09.2017 Кардиология (Сызрань)
23.09.2017 Педиатрия (Сызрань)
23.09.2017 Акушерство и гинекология (Сызрань)
02.10.2017 Клиническая фармакология
02.10.2017 Клиническая лабораторная диагностика
02.10.2017 Общая врачебная практика
02.10.2017 Гериатрия
03.10.2017 Акушерство и гинекология
03.10.2017 Гастроэнтерология
03.10.2017 Онкология. Патологическая анатомия
04.10.2017 Эндокринология
04.10.2017 Пульмонология
04.10.2017 Фтизиатрия
04.10.2017 День специалиста  

 «Новые технологии в лечении детей с болезнями органов дыхания»
05.10.2017 Гематология
05.10.2017 Аллергология и иммунология
05.10.2017 Ультразвуковая диагностика
05.10.2017 Стоматология
05.10.2017 Медицинская реабилитация
05.10.2017 Дерматовенерология и косметология
06.10.2017 Ревматология
06.10.2017 Инфекционные болезни
06.10.2017 Офтальмология
07.10.2017 Педиатрия
07.10.2017 Неврология
07.10.2017  Оториноларингология
13.10.2017 Межрегиональная научно-практическая конференция  

 «Актуальные вопросы травматологии и ортопедии»,  
 посвященная 50-летию кафедры травматологии,  
 ортопедии и экстремальной  хирургии  СамГМУ 

18.10.2017 День специалиста психотерапевта
20-21.10.2017 X Межрегиональная научно-практическая конференция  

 «Тольяттинская осень 2017»

28-я образовательная неделя
23.09, 02.10 - 07.10.2017


